
  

 

ATA DA 135ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CAU/PA  

REALIZADA 24 DE NOVEMBRO DE 2023.  

 

Ao vigésimo quarto dia do mês de novembro de dois mil e vinte e três, foi realizada a 135ª 1 

Reunião Plenária, às nove horas da manhã, de forma híbrida (presencial na sede do CAU/PA e 2 

virtual pela plataforma Zoom 2 Meeting), por convocação ordinária prevista no calendário 3 

anual, sob a presidência do conselheiro José Akel Fares Filho. Atendendo ao disposto no § 2º 4 

do Art. 137 do Regimento Interno do CAU/PA, reuniram-se os conselheiros estaduais titulares: 5 

Ana Cristina Lopes Braga; Ana Klaudia De Almeida Viana Perdigão; Ary Dionor Viana Rabelo; 6 

José Maria Coelho Bassalo; José Reginaldo Pinto De Abreu e Matheus De Almeida Vieira; os 7 

conselheiros estaduais suplentes: Clívia Correa Pinto Bastos; Davina Bernadete Oliveira Lima; 8 

Helena Lucia Zagury Tourinho; Paulo Geraldo De Melo e Silva e Samantha Nahon. A 9 

conselheira federal Alice Rosas. Registram-se a presença dos colaboradores do CAU/PA: Ana 10 

Lídia Vieira; Flavio Campos; Gabriela Matos; Igor Corrêa e Jean Lucas de Oliveira. 11 

ABERTURA DOS TRABALHOS: I. VERIFICAÇÃO DE QUÓRUM; II. EXECUÇÃO 12 

DO HINO NACIONAL: O presidente José Akel Fares Filho agradeceu a participação de 13 

todos. Constatada a existência de quórum, e após a execução do hino nacional, conforme 14 

Regimento Interno do CAU/PA, às 9:35h, iniciaram-se os trabalhos da 135ª Reunião Plenária 15 

Ordinária. III. LEITURA, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO 16 

ANTERIOR: O presidente José Akel Fares submeteu a ata da Reunião Plenária 134ª à 17 

apreciação e aprovação. Após solicitações de revisões e não havendo manifestações contrárias, 18 

considerou a ata aprovada por unanimidade. IV. AUSÊNCIAS JUSTIFICADAS: Foi 19 

justificada a ausência do conselheiro Juliano Ximenes. V. DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DA 20 

PAUTA: O presidente José Akel submeteu a pauta à plenária, e solicitou que os itens VI ao XI 21 

fossem modificados para que todos pudessem fazer críticas, elogios e sugestões para o próximo 22 

ano.  Após alterações e não havendo manifestação contrária, considerou a pauta aprovada. VI. 23 

COMUNICAÇÃO LIVRE:   1- CONSELHEIRA DAVINA BERNADETE: A Conselheira 24 

Davina Bernadete iniciou parabenizando pelo projeto da nova sede do CAU/PA e pela iniciativa 25 

do CAUworking, que disponibiliza um espaço seguro e confortável para os arquitetos receberem 26 

seus clientes. A conselheira Davina também destacou a importância da presença dos 27 

conselheiros titulares pois eles complementam e melhoram o desenvolvimento do Conselho de 28 

Arquitetura e Urbanismo. 2- CONSELHEIRA ANA KLAUDIA PERDIGÃO: A conselheira 29 

Ana Klaudia Perdigão relembrou o início da gestão atual com o momento tão crítico da COVID 30 

e destacou que, apesar das dificuldades, os conselheiros foram se habituando e buscando 31 

mecanismo para fazer os trabalhos das comissões. A conselheira elogiou os projetos que foram 32 



  

 

concluídos e parabenizou a equipe interna pelo detalhamento e transparência. Também 33 

agradeceu a conselheira suplente Davina Bernadete por todo apoio prestado em suas ausências. 34 

3- CONSELHEIRA HELENA TOURINHO: A conselheira Helena Tourinho mencionou o 35 

treinamento ministrado pelo gerente de planejamento do CAU/BR Gelson Luiz Benatti e pelo 36 

advogado do CAU/PA Jean Lucas de Oliveira no primeiro dia da Capacitação dos Conselheiros 37 

do triênio 2024-2026. O objetivo do treinamento foi destacar a função do CAU e diferenciá-lo 38 

de outras instituições e associações de arquitetura e urbanismo. A conselheira ressaltou que o 39 

CAU defende a arquitetura para a sociedade, e não somente para os arquitetos. Segundo ela, 40 

essa é uma contribuição importante da atual gestão do CAU, que já defendia essa visão desde 41 

os tempos em que o CAU ainda era vinculado ao CREA. A conselheira também destacou os 42 

avanços da gestão na questão da estrutura física do CAU, na construção de uma equipe 43 

permanente, nos recursos humanos, concurso público, na administração, gestão e comunicação. 44 

Por fim, ela reforçou os elogios à gestão e à equipe interna. 4- CONSELHEIRA SAMANTHA 45 

NAHON- A conselheira Samantha Nahon parabenizou a gestão, incluindo a presidência, os 46 

conselheiros e os funcionários do CAU. Ela destacou que, ao contrário de muitos gestores que 47 

assumem e querem fazer tudo novo, esquecendo o que já foi feito, a atual gestão tem valorizado 48 

o trabalho anterior. Um exemplo disso é o projeto do Prêmio Casa, que foi mantido e 49 

aprimorado. A conselheira também reforçou a importância da comunicação do CAU com a 50 

sociedade. Por fim, ela agradeceu a oportunidade e o privilégio de participar desta gestão. 5- 51 

CONSELHEIRO MATHEUS VIEIRA - O conselheiro Matheus Vieira destacou que o CAU 52 

foi importante para a sua formação e vida profissional como arquiteto e urbanista.  Agradeceu 53 

ao presidente José Akel Fares Filho pelo convite para fazer parte do CAU/PA, e agradeceu ao 54 

gerente geral Flavio Campos e à equipe por todo apoio.  Complementou dizendo que deseja que 55 

a nova gestão continue consolidando ainda mais o CAU/PA. 6- CONSELHEIRO JOSÉ 56 

COELHO BASSALO: O conselheiro José Bassalo informou que está se despedindo da gestão 57 

e agradeceu ao presidente Akel pela oportunidade de fazer parte do CAU/PA. Disse sobre o seu 58 

aprendizado referente ao CAU, pois antes de entrar tinha pouco conhecimento sobre o conselho. 59 

Parabenizou a equipe da atual gestão, os funcionários e o gerente geral Flavio Campos. Como 60 

sugestão para a próxima gestão pontou que devemos continuar investindo em comunicação 61 

sobre o que é o CAU para os arquitetos. 7- CONSELHEIRO PAULO GERALDO: O 62 

conselheiro Paulo Geraldo agradeceu e parabenizou a todos os conselheiros da atual gestão pelo 63 

trabalho e esforço. Agradeceu ao presidente Akel pelo convite em fazer parte da chapa e aos 64 

membros da equipe interna. 8- CONSELHEIRO REGINALDO ABREU: O conselheiro 65 

Reginaldo Abreu falou do resultado dessa gestão no interior do estado, em que apesar das 66 

dificuldades financeiras, o CAU conseguiu ser fazer presente. O resultado desse trabalho é visto 67 



  

 

nos alunos e novos profissionais, através da valorização profissional e do respeito no mercado. 68 

O conselheiro deseja que a nova gestão continue tendo presença cada vez mais efetiva em 69 

Santarém e outras localidades, fazendo ações de biometria, cursos, ATHIS e outros projetos. E 70 

sempre buscando que o CAU mantenha esse viés de respeito e confiança junto aos profissionais 71 

e a sociedade. 9- CONSELHEIRO ARY DIONOR: O conselheiro Ary Dionor agradeceu a 72 

todos os colegas de Belém pela recepção nas reuniões plenárias e agradeceu a equipe por todo 73 

o suporte. O conselheiro relembrou os projetos que foram feitos ao longo da gestão como o 74 

Plano de Cargos e Salários dos funcionários, a integração com o interior do estado e a reforma 75 

da sede do CAU/PA. Também se colocou à disposição dos conselheiros que acabaram o 76 

mandato, ao futuro conselheiro federal e aos novos conselheiros que vão assumir. 10 – 77 

CONSELHEIRA ALICE ROSAS: A conselheira Alice Rosas saudou os colegas de profissão 78 

e destacou o orgulho de ter representado a todos no conselho federal. Informou sobre o Projeto 79 

Amazônia 2040, destacando que o seu principal trabalho em relação a esse projeto foi organizar 80 

o debate dentro do conselho federal e nos conselhos estaduais, levando a nossa experiência em 81 

ATHIS na Amazônia. A conselheira informou que a ATHIS é um dos pontos de destaque desse 82 

projeto, pois a realidade de outros estados do Brasil não se enquadra na realidade da Amazônia. 83 

A Conselheira considera o CAU/PA um conselho forte, que está se consolidado no país, o que 84 

é uma vitória para todos nós. Parabenizou a todos os conselheiros, atuais e futuros, reforçando 85 

que é importante continuar lutando pelo conselho para que este possa continuar se expandindo. 86 

A conselheira finalizou agradecendo a todos. 11- JOSÉ AKEL – O presidente falou que todo o 87 

trabalho feito ao longo da gestão foi devido à atuação em conjunto de todos que estão nessa 88 

atual gestão e na gestão passada, logo qualquer elogio que se faça ao CAU/PA é preciso 89 

transferir para todos. Destacou que o CAU é uma entidade nova e desejou que a nova gestão 90 

continue a lutar pelo melhor do Conselho. O Presidente agradeceu a todos os conselheiros da 91 

atual gestão e à equipe interna. VII – ORDEM DO DIA: 1- APROVAÇÃO DO 92 

PLANEJAMENTO 2024 - O gerente geral Flávio Campos falou sobre o Plano de Ação para 93 

2024, que já foi encaminhado uma minuta para análise do CAU/BR. O gerente geral fez a 94 

demonstração das ações que estão previstas para o ano que vem, que são: CPP (Coord. Ana 95 

Clara): Edital e execução da campanha publicitária sobre ATHIS; edital e execução campanha 96 

de valorização profissional; edital do concurso de fotografia sobre o patrimônio edificado 97 

voltado para o centro de memória; exposição de fotografia sobre o patrimônio voltado para o 98 

projeto Centro de Memória; concurso para marca do projeto Arquitetos do Pará; Concurso para 99 

programação visual da sede do CAU/PA; exibição do minidoc; educação continuada 2024 100 

(BIM, luminotécnico, renderização) e capacitação em ATHIS 2024. CEFEP (Coord. Samantha): 101 

Plano de Fiscalização 2024; evento de lançamento do IV PRÊMIO CASA; visita às IES; DIA 102 



  

 

DO ARQUITETO + IV PRÊMIO "CASA". CED (Coord. Helena): Visitas às escolas de 103 

arquitetura e bate-papo com calouros e egressos; palestras informativas com os profissionais 104 

(café com ética com a presença de engenheiros, lojas e estudantes); elaborar um FAQ sobre as 105 

faltas éticas e colocar no site. CPUA (Coord. Letícia): Edital do Projeto CAU EDUCA; COP 106 

30; discussão do Plano Diretor de Belém; mapeamento e controle da participação do CAU nos 107 

conselhos deliberativos. CAPAF (Coord. Jayana): Apoio ao evento de 60 anos da escola de 108 

arquitetura na Amazônia; edital minidoc; exibição do minidoc; capacitação dos servidores; 109 

edital de patrocínio; Treinamento dos conselheiros sobre assédio no ambiente de trabalho; 110 

Centro de Memória da Arquitetura Paraense. INSTITUCIONAL: Programa de parcerias; 111 

reunião dos gerentes. CAU PELO PARÁ: CAU PELO PARÁ; realizar reuniões com órgãos e 112 

prefeituras para estimular a arquitetura como política de estado e encontro com arquitetos locais. 113 

Foi concedida a palavra ao gerente financeiro Igor Corrêa que fez a apresentação do 114 

Planejamento Estratégico. Começou informando as estratégias que vão ser adotadas para 2024 115 

bem como os possíveis objetivos estratégicos, que podem estar ligados com a fiscalização do 116 

conselho, com assegurar a eficácia no relacionamento e comunicação com a sociedade, 117 

estimular a produção da arquitetura e urbanismo como política do estado, fomentar o acesso da 118 

sociedade a arquitetura e urbanismo, ter sistemas de informação e infraestrutura que viabilizem 119 

a gestão e o atendimento dos arquitetos e urbanistas e a sociedade. Informou que plano de ação 120 

para 2024  é composto por 17 planos, que são: Manutenção das atividades administrativas; 121 

Fiscalização; Atendimento; Comunicação; Incentivo ao patrimônio arquitetônico edificado; 122 

Centro de serviços compartilhados da fiscalização; Centro de serviços compartilhados do 123 

atendimento; Fundo de apoio aos CAU’Fs 2024; Reserva de contingência; Capacitação de 124 

servidores do CAU/PA; Projeto minidoc; Educação continuada 2024; Estruturação da sede; 125 

Prêmio CASA 2024; Capacitação em ATHIS 2024; Edital de patrocínio e Plano de Comissão 126 

de Políticas Urbanas e Ambientais. O gerente financeiro também comunicou sobre a 127 

programação financeira do Conselho de Arquitetura e Urbanismo para 2024 e sobre a previsão 128 

de arrecadação de R$2.624.945,64 (Dois milhões, seiscentos e vinte e quatro mil, novecentos e 129 

quarenta e cinco reais e sessenta e quatro centavos), o que representa um reajuste de 13% em 130 

relação à programação de 2023. Ademais, destacou os limites estratégicos do plano de ação, que 131 

precisam atender aos limites estratégicos definidos nas diretrizes orçamentarias do CAU/BR. 132 

Exemplificou que os encargos do limite que podem ser utilizados é 60% da receita da 133 

arrecadação líquida. O gerente financeiro fez a demonstração da programação orçamentária para 134 

2024, em que a previsão de investimento será: Fiscalização é de R$1.127.649,54 (um milhão, 135 

cento e vinte e sete mil, seiscentos e quarenta e nove reais e cinquenta e quatro centavos) do 136 

orçamento, um aumento de 5% comparado a 2023; Assistência técnica é de R$80.000,00 137 



  

 

(oitenta mil reais) um aumento de 0,7% ; Atendimento é de R$339.418,47 (trezentos e trinta e 138 

nove mil, quatrocentos e dezoito reais e quarenta e sete centavos) um aumento de 3,9%; 139 

Comunicação será investido R$121.380,46 (cento e vinte e um mil, trezentos e oitenta reais e 140 

quarenta e seis centavos); patrocínio é de R$25.000,00 (vinte e cinco mil reais); patrimônio 141 

R$50.000,00 (cinquenta mil reais); objetivos estratégicos locais R$181.380,46 (cento e oitenta 142 

e um mil, trezentos e oitenta reais e quarenta e seis centavos) e reserva de contingência 143 

R$10.000,0 (dez mil reais). A programação foi submetida à análise do CAU/BR e estamos 144 

aguardando a aprovação. O presidente submeteu à aprovação da plenária o Planejamento das 145 

Ações e Planejamento Orçamentário 2024, não havendo nenhuma manifestação contrária, 146 

considerou os documentos aprovados por unanimidade. 2- EVENTOS FINAL DE ANO; O 147 

gerente geral Flavio Campos informou sobre os eventos que vão ocorrer em dezembro, são eles: 148 

Posse e diplomação dos novos conselheiros; Homenagem ao arquiteto Claudio Cativo; exibição 149 

de dois minidocs; entrega do III Prêmio CASA e a última plenária do ano. 3-150 

ENCERRAMENTO: Nada mais a ser tratado, o presidente José Akel agradeceu a participação 151 

de todos, dando por encerrada a 135ª reunião plenária do CAU/PA. 152 
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